

L'ancienne station de pompage Craig

Si vous demandez à des gens où se trouve la bâtisse de l'ancienne station de pompage Craig, rares seront les personnes qui pourront vous répondre. Encore moins si vous voulez savoir à quoi elle servait. Pourtant, c'est un bâtiment historique qui fut fort utile pendant plus de 80 ans. En février 2018, le cabinet de la mairesse Valérie Plante affirmait que l'ancienne station de pompage serait intégrée à un nouveau plan d'urbanisme. Qu'en est-il ?



D'abord, où se trouve cette fameuse construction ? Je vous avouerai que j'ai dû la chercher. Je ne m'attendais pas à la voir si mal située. Elle se trouve sur une mince bande de terre entre la rue Notre-Dame et la rue Viger près d'un pilier du pont Jacques-Cartier. C'est le seul édifice dans le coin et son accès est dangereux et difficile. On se demande pourquoi il n'a pas été rasé lors de la construction du pont Jacques-Cartier et l'aménagement des routes qui le frôlent. Il est abîmé, placardé. Pourquoi le conserver ? Il est le vestige de quoi ?



Dans les entrailles de cet immeuble construit en 1887, il y a dans le sous-sol une station de pompage quasi complète et un tunnel d'une bonne longueur. Cette pompe permettait d'aspirer l'eau excédentaire dans le fleuve via l'égout collecteur. Lorsque nous regardons des photos de l'époque, il arrivait souvent que la rue Notre-Dame était inondée au printemps. Il était nécessaire parfois de prendre une chaloupe pour aller d'un magasin à l'autre. Bien que cette station de pompage soit désaffectée depuis les années 1980, son degré d'authenticité est très élevé. Elle n'a pas subi de transformations significatives depuis sa construction.

Pour cette raison, il serait important de transformer cette mesure qui, si on ne fait rien, va disparaître ainsi que l'époque dans laquelle elle était fort utile. Il serait bon aussi qu'un petit musée moderne sur les égouts soit construit du côté ouest de la bâtisse actuelle sur la mince bande de terre. Aux urbanistes à jongler à un accès qui ne serait pas dangereux. Ce serait un des rares musées des égouts au Canada. C'est un sujet dont on parle rarement. Il y aurait toute une histoire à raconter avec photos à l'appui.

Dinu Bumbaru de l'Ordre de Montréal, un grand défenseur du patrimoine bâti, urbain et paysager résume par une phrase la situation de la station de pompage Craig : « Tous les quinze ans, on se demande ce qu'on va en faire. » Arrêtons de tergiverser. Retapons le bâtiment, installons dans ses entrailles des escaliers pour des visites, ajoutons un musée pour les explications des égouts, descendons la rue Dorion et aménageons un parc devant le musée.

Renaud Paré, retraité

